

En su primera entrevista en el cargo, abordó los ejes centrales de la cartera, el proceso de instalación y el estado del plan Calles sin Violencia.

Por Felipe Cuevas Mora
 felipe.cuevas@diarioelsur.cl

Una completa trayectoria profesional en el ámbito de la seguridad pública, prevención del delito y en la administración pública fueron los que pesaron para que Paulina Stuardo Juliá fuese designada como la primera secretaria regional del Ministerio de Seguridad Pública en la historia, a dos meses que se creara la secretaria de Estado.

En su primera entrevista en extenso en funciones, cuenta a Diario EL SUR que asumió el desafío como un verdadero honor, "porque es el Gobierno que yo he apoyado y porque creo que estos temas son de Estado, independiente del color político. Comparto la idea de que se esté despolitizando esta materia, porque a veces nos perdemos en el hecho de que los ciudadanos están esperando tener una mejor condición de vida".

Respecto al proceso que llevará adelante en los próximos nueve meses, destaca el trabajo que realizó su antecesor Carlos Usilar —en calidad de interino— y dice que el objetivo es "hacer lo mejor que podamos en este cortito tiempo con la instalación, y trabajando cosas en paralelo. Hay un equipo que conozco en su mayoría, con quienes hemos trabajado en distintas instancias, y el equipo de la delegación que se traspa, que es todo nuestro soporte técnico y estructural".

—¿Se ha puesto un plazo para que el ministerio pueda estar completamente instalado en la Región del Biobío? Aún resta definir la oficina donde trabajarán y temas de carácter administrativo.

—La autoridad regional ya está instalada, ya hay una Seremi de Seguridad Pública en el Biobío. Aun cuando hay detalles formales pendientes, como la infraestructura o las oficinas, quién está a cargo de cada una de las funciones, la seremi ya está al servicio de esta Región. Somos uno más en la mesa, desde donde podemos discutir, conversar, organizar y coordinar.

En ese punto, cuenta que una de las primeras conversaciones que tuvo con el equipo a inicios de semana apuntó a "saber en qué estaba cada uno, y hacer la distinción entre el equipo administrativo y el equipo más técnico profesional con que contamos, con personas tanto de Interior como de la subsecretaría. Hay lineamientos y mi función es que podamos dar respuesta desde la diversidad de materias que abordamos".

—¿Qué tan definido está el ordenamiento del ministerio respecto a sus facultades y competencias? Se lo pregunto específicamente porque, por ejemplo, ustedes serán los encargados de presentar querrelas por la ley de Seguridad Pública, liderar los comités con las policías o coordinar operativos para funerales de riesgo como ocurrió esta semana.

—Siempre cuando hay traspaos de facultades, puede haber ajustes y no son traspaos de un día a otro. Hoy tenemos la fortuna de todavía estar en el mismo lugar donde estaban concentradas esas facultades, lo que nos permite ir conversando, y no generando roces. Hay decisiones que sigue tomando el delegado, otras que pasan a la seremi: hay responsabilidades que debo asumir y yo no le hago el quite a las responsa-

Paulina Stuardo, seremi de Seguridad Pública de la Región del Biobío:

“En la pelea política se pueden decir mil cosas, pero en las mesas de trabajo nos debemos dedicar a trabajar”

“A diferencia de los programas de la subsecretaría de Prevención del Delito, con recursos para las comunas y situaciones específicas en materia de seguridad, Calles sin Violencia surge porque subieron los homicidios”.

“Yo no le hago el quite a las responsabilidades que trae el cargo. Entre esas facultades, la ley ha definido que tengamos un rol no solo a nivel de prevención del delito, sino que seamos la autoridad civil de las policías”.

bilidades que trae el cargo. Por otra parte, en esas facultades la ley ha definido que tengamos un rol no solo a nivel de prevención del delito, sino que seamos la autoridad civil de las policías. Eso lo marcó mi antecesor, a quién le agradezco el trabajo que hizo, pero también seguirá siendo así, porque además estamos trabajando con organizaciones que son ordenadas y altamente jerarquizadas, y si no muestras claridad se confunden los temas.

Ahí, Stuardo explica que durante la primera semana de trabajo ya ha sostenido reuniones con las autoridades policiales, participó de su primer gabinete y formó parte de la coordinación del primer funeral de alto riesgo que se realizó en la zona: "Con el aporte de la delegación, las policías y distintas instituciones, esto resultó de muy buena manera. También conversamos con la familia, les explicamos cómo funcionaba el protocolo y accedieron a lo que les solicitamos de buena manera. Podrían no haberlo hecho".

PANORAMA REGIONAL

—¿Qué diagnóstico puede hacer de la situación regional a nivel de seguridad pública? En una entrevista con este medio, la fiscal regional Marcela Cartagena habló de Biobío como una muestra representativa de la realidad nacional a nivel de tipos de delito y cambios en la criminalidad.

—Es una difícil pregunta, pero vamos a tratar de plantear algunas ideas. Primero, coincido plenamente con la fiscal regional y creo que su mirada no es errónea: la diversidad que tenemos nos hace precisamente ser una especie de radiografía de la realidad nacional, y ahí hay múltiples desafíos. Las cifras no son negativas pese a reflejar un panorama distinto respecto a hace diez años atrás. Por ello, es importante el trabajo que se hace con esta instalación, marcando la prisa que tenemos y el punto de inflexión por que debemos hacer algo ahora para no estar en diez años con esta misma reflexión.

Hoy tenemos nuevos escenarios delictuales con los que no contábamos antes, con la presencia de delitos que hace una década



El pasado viernes 30 de mayo se confirmó el nombramiento de Paulina Stuardo como la primera seremi de Seguridad titular en la Región.

da no se nos ocurría que existieran aquí, como son los secuestros y el sicariato.

Para graficar el trabajo que liderará el ministerio en la zona, la seremi Stuardo ejemplifica con lo ocurrido en Coronel con plan Calles sin Violencia, dando cuenta de que "es clave entender las distintas maneras que tenemos de enfrentar estos escenarios delictuales. Hace un año y medio el mayor problema a nivel de homicidios estaba en Coronel, se instaló este nuevo programa, intervinimos y fue exitoso. Esto no implica que no tengamos violencia ni delitos violentos, pero redujimos el índice de homicidios".

Explica que la mirada de los fenómenos delictuales a nivel de barrios y territorios resulta clave, sobre todo en una zona de características metropolitanas: "Lo que ocurre a nivel regional responde también a sus características demográficas, no olvidemos que hay tres regiones que tienen un carácter metropolitano como son Valparaíso, la propia Región Metropolitana y nosotros. Entonces, eso nos permite decir que debemos tener esta mirada territorial de los escenarios delictuales".

—Usted mencionó el plan Calles sin Violencia, con el cual hubo polémica esta semana por el desconocimiento de que tanto Talcahuano como San Pedro de la Paz se habían incorporado desde abril. Los alcaldes acusaron recibo de esa falta de comunicación e incluso falta de claridad respecto a las zonas donde funciona el plan.

—Acá no hay una doble lectura o posiciones disímiles entre el ministro y yo. Se habla de ciertos sectores, pero son dentro de una comuna, de hecho, son polígonos que se trabajan en esas comunas, porque no están en el aire. Además, la población es una sola y vivimos en el mismo espacio.

Allí, la autoridad recuerda que el programa se creó para abordar las altas tasas de homicidios: "La primera vez que se informaron las comunas que estaban incluidas muchas reclamaron al no ser consideradas, pero es importante ver que si no se sumaron es porque no tenían tantos homicidios. Además, la caracterización de los lugares se debe hacer con un análisis particular en cada territorio: el foco del programa es reducir los homicidios".

"No hay que olvidar el objetivo

detrás de cada programa, y es fácil verlo desde la dimensión de los recursos. Todos los barrios, todas las municipalidades quieren más policías, pero debemos ver el tenor de cada programa: este programa protege la vida de las personas, y se concentra porque es un delito muy grave que altera la realidad del país", añade, y recuerda que la focalización del programa la realiza Carabineros "en base a datos estadísticos policiales que no solo pasan por el número de denuncias, sino que se trabaja con las estadísticas relacionadas con los homicidios. Para la situación del robo violento hay otras lógicas, para la del microtráfico hay otras lógicas y otros programas".

—¿Considera usted que ante esa ausencia de información o falta de conocimiento se puede prestar para un mal uso a nivel político?

—Por supuesto que hay un riesgo de que esto ocurra; el ministro Cordero en una entrevista señaló que era "desleal usar el miedo". Además, he dicho que es injusto que las personas vivan con miedo. En la pelea política uno se puede decir mil cosas, pero por favor en las mesas de trabajo trabajemos, porque esto es para las per-

San Pedro: "Lo ocurrido es un hecho delictual"

Un hecho que marcó la primera semana de trabajo de la seremi Paulina Stuardo tiene relación con la balacera que dejó a tres escolares heridos en un establecimiento educacional de San Pedro de la Paz.

Respecto al hecho, la recién asumida autoridad cuenta que ya tuvo reuniones tanto con el seremi de Educación como con el alcalde Juan Pablo Spoerer: "Hablamos de los distintos requerimientos y las distintas líneas que podemos trabajar. A pesar de las diferencias que podemos tener en otros ámbitos, aquí tenemos muchos más temas en común, porque todos queremos que esté el país mejor".

Sobre el hecho, pide realizar la distinción respecto a las características y el entorno en que se dio. "Un tema es la violencia escolar, que tiene programas y métodos de trabajo donde nosotros podemos participar desde la prevención, pero otra cosa es lo que sucedió, que es un hecho delictual y debe ser trabajado desde esa lógica", dice, para luego respaldar el trabajo investigativo que realiza la PDI, desde el cual "veremos cuales son las motivaciones detrás del hecho que es fundamental para el trabajo a nivel preventivo".

Al abordar las medidas que se han adoptado de forma preventiva, cuenta que junto con disponer un retén móvil en el sector, "las personas que decían que querían que hubiese rondas, algo que conversé con el general, y mostré toda su disposición a hacerlo con la facilidad de que tenemos un polígono del plan Calle sin Violencia, permitiendo ampliarlo para abordar el impacto que se generó en esa comunidad educativa".

Stuardo también detalló que el pasado miércoles el equipo del Centro de Víctimas dependiente del ministerio realizó un trabajo colectivo con la comunidad educativa con miras a "bajar el temor que hay", y explicó que será clave el cruce de los mecanismos de trabajo entre el ámbito educativo y de seguridad: "En los colegios la prevención está enfocada en la accidentabilidad, no en la violencia y delitos".

sonas. Hay violencia, hay hechos violentos y el miedo se transmite rápidamente, las malas noticias vuelan y las buenas sólo duran un segundo, es parte de nuestra idiosincrasia.